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По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

Довольно ли мы проникнуты 
смыслом этих слов: «отвер-

гнись себя»? Каждый из нас знает 
в теории, что надо жить для дру-
гих, что эгоизм есть большой по-
рок, но понимаем ли мы вполне, 
что значит отвергнуться себя? И 
исполняем ли мы это повеление, 
идя за Иисусом Христом?

Пока человек не перестал во-
все существовать для себя, он еще 
ничему не научился. Пока он не 
понял, что свою волю, свою силу, 
свою жизнь, все свое существо он 

должен отдать Богу и ближнему, – 
он не может следовать за Христом.

В слове Божием есть много ука-
заний на это, например: «если 
пшеничное зерно не умрет, оно не 
может принести плод» (Ин. 12:24). 
Только умирая ежедневно для са-
мих себя, мы можем нашею жиз-
нью принести плод, достойный 
звания христианина, – тот плод, 
которого ожидает от нас Господь, 
который Он предназначил нам 
произвести и который обратится в 
пользу и для нашей души.

Имея всегда перед собою образ 
Спасителя, следуя за Ним, подра-
жая Ему, как можем мы еще ду-
мать сколько-нибудь о себе? Взор, 
обращенный единственно на 
Него, не может вместить уже ни-
чего личного, и кто идет за Ним, 
конечно, пойдет всегда по верно-
му пути.  

Из книги «День за днем» неизвест-
ного православного священника, ко-
торую читала в ссылке в Тобольске 

Императрица-мученица Александра 
Федоровна

 

ОТВЕРГНИСЬ СЕБЯ
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». Святитель 

Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 8, стихи 41-56)

8:41 И вот, пришел человек, именем Иаир, который был началь-
ником синагоги; и, пав к ногам Иисуса, просил Его войти к нему 
в дом,
8:42 потому что у него была одна дочь, лет двенадцати, и та 
была при смерти. Когда же Он шел, народ теснил Его.
8:43 И женщина, страдавшая кровотечением двенадцать лет, 
которая, издержав на врачей всё имение, ни одним не могла 
быть вылечена,
8:44 подойдя сзади, коснулась края одежды Его; и тотчас тече-
ние крови у ней остановилось.
8:45 И сказал Иисус: кто прикоснулся ко Мне? Когда же все от-
рицались, Петр сказал и бывшие с Ним: Наставник! народ окру-
жает Тебя и теснит, – и Ты говоришь: кто прикоснулся ко Мне?
8:46 Но Иисус сказал: прикоснулся ко Мне некто, ибо Я чувство-
вал силу, исшедшую из Меня.
8:47 Женщина, видя, что она не утаилась, с трепетом подошла 
и, пав пред Ним, объявила Ему перед всем народом, по какой 
причине прикоснулась к Нему и как тотчас исцелилась.
8:48 Он сказал ей: дерзай, дщерь! вера твоя спасла тебя; иди с 
миром.
8:49 Когда Он еще говорил это, приходит некто из дома началь-
ника синагоги и говорит ему: дочь твоя умерла; не утруждай 
Учителя.
8:50 Но Иисус, услышав это, сказал ему: не бойся, только веруй, 
и спасена будет.
8:51 Придя же в дом, не позволил войти никому, кроме Петра, 
Иоанна и Иакова, и отца девицы, и матери.
8:52 Все плакали и рыдали о ней. Но Он сказал: не плачьте; она 
не умерла, но спит.
8:53 И смеялись над Ним, зная, что она умерла.
8:54 Он же, выслав всех вон и взяв ее за руку, возгласил: девица! 
встань.
8:55 И возвратился дух ее; она тотчас встала, и Он велел дать ей 
есть.
8:56 И удивились родители ее. Он же повелел им не сказывать 
никому о происшедшем.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа. Сегодняшнее 
евангельское чтение нам повествует о двух чудесах Го-
сподних: об исцелении женщины, которой никакие че-
ловеческие силы, никакое человеческое знание, ника-
кая добрая воля людей не могли помочь. И о том, как в 
ответ на мольбу родителей, в ответ на их скорбь и тоску 
Спаситель Христос вызвал обратно к жизни земной мо-
лодую девушку.

Много рассказов в Евангелии о чудесах Господних: и 
каждый из них, являясь одновременно и исторической 
реальностью, говорит нам нечто и о нас самих. Изо дня 
в день с каждым из нас происходит чудо Божие: силой 
Божией мы остаемся живыми: силой Божией мы вос-
стаем от болезни: силой Божией от отчаяния мы воз-
вращаемся к надежде, от греха возвращаемся к чистой, 
просветленной жизни. Это такие же чудеса, как исце-
ление тела. И мы привыкли к ним, и мы считаем это 
обычным, потому что так постоянно нас взыскует Го-
сподь Своей милостью, Своею любовью и Своей твор-
ческой, восстанавливающей силой. Но вот, случись с 
другим человеком нечто подобное тому, что с нами 
бывает постоянно, покажись нам, что человек до конца 
стал зол, потемнел беспросветно, умер душой, что нам 
никакими силами – ни убеждением, ни пристращени-
ем, ни мольбой, ни любовью его не вернуть к жизни – и 
уже подобно людям, которые окружали одр умершей 
девочки двенадцати лет, мы говорим Господу: Ты ни-
чего не можешь сделать, – зачем Ты пришел? Что Ты 
можешь сделать: этот человек уже умер, ему возврата к 
жизни нет... Мы забываем про дочь Иаирову, мы забы-
ваем про ребенка, которого в Наине воскресил Господь, 
забываем про Лазаря. Но главным делом, забываем о 
том, как Господь нас от смерти восставляет к жизни все 
время: от греха, от злобы, от отчаяния, от потемнения 
души, от того, что ничего в нас, как будто, живого не 
осталось, ходим, будто труп... И если всмотреться в этот 
рассказ, мы видим, как Христос идет в этот дом горя, 
в этот дом, где есть подлинное, истинное горе матери, 
отца, настоящих, подлинных друзей – и общее состра-
дание, сочувствие других: и мы слышим, как Ему гово-
рят: Зачем Ты пришел? Она умерла!.. И Христос берет 
с Собой только трех учеников, которые по рассказам и 
житиям представляют собой образ веры в лице Петра, 
любви – в лице Иоанна и праведности – в лице Иакова. 
С Собой берет Он и мать и отца, которые представляют 

ИСЦЕЛЕНИЕ 
КровоточивоЙ 
ЖенЩинЫ и 
ВОСКРЕШЕНИЕ 
дочери иаира
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собой чистое горе. И в этом контексте веры, надежды, 
и чистоты, и подлинной мольбы о истинной, реальной 
нужде Христос восстанавливает умершую к жизни.

Это могло бы случаться постоянно вокруг нас: я не го-
ворю о телесном воскрешении, но говорю о воскреше-
нии душ человеческих. Но мы так часто стоим между 
чудом и человеком, и говорим: Стоит ли обратиться к 
Богу, – что Он может сделать?.. Несколько лет тому на-
зад, когда я говорил о возможности определенному че-

Когда греХ опереЖает

ловеку ожить, стать новым, творче-
ским, мне было отвечено: Никакая 
сила из него человека не сделает!.. 
И тогда я обратился к говорящему 
и спросил: А скажи – неужели ниче-
го Господь в твоей жизни не совер-
шил? Неужели Он тебя не изменил 
до самых глубин, когда ты к Нему 
обратился?. И когда этот человек 
мне ответил: Да, с тех пор, как я стал 
православным, все стало ново, – я 
сказал: И ты после этого смеешь го-
ворить, что Господь бессилен друго-
го восставить?..

Вдумаемся в эти случаи: и в еван-
гельский рассказ, и в тот случай, 
который я вам поведал: вдумаемся, 
потому что вокруг нас бесчисленное 
множество людей, которым нужно 

ожить душой, нужно обновиться, стать новыми людьми 
– но мы их ко Христу не приводим: мы не говорим им, 
что все возможно, мы не зажигаем в них такую надежду, 
такую веру, такое вдохновение, которые могут сжечь 
все, так, чтобы осталось только пламенение и свет.

Вдумаемся в это, и когда встретим человека, который 
нам кажется мертвым, – приведем его к Тому, Который 
есть и Жизнь, и полнота жизни, и Любовь. Аминь.

20 ноября 1983 г.

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубри-
ку ведет добрый друг нашего мона-
стыря, иеромонах Михаил (Чепель), 
доктор философских наук, писа-
тель. До того как стать монахом и 
священником, отец Михаил, закон-
чивший философский факультет 
Московского государственного уни-
верситета, был психологом, слу-
жил в органах внутренних дел, где 
занимался воспитательной, опера-
тивной, преподавательской и науч-

- Смотрю все Ваши переда-
чи, борюсь с грехом. Понятно, 
что все идет от головы, но по-
чему-то грех опережает меня, 
я снова грешу. Ведь должны 
же быть какие-то ориенти-
ры, чтобы не допускать грех в 
сознание?

- Борьба с грехом всегда труд-
на для любого христианина. Мы 
живем в греховном мире, во вла-
дениях князя тьмы. И в том, что 
греховные мысли нас опережают, 
нет ничего удивительного. И ин-
формационное пространство во-
круг нас способствует тому, чтобы 
грех попал в наши мысли; средства 
массовой информации в массе сво-

ей тоже вносят в это свой немалый 
вклад. Много ли у нас добрых, бла-
гочестивых мыслей бывает, когда 
мы смотрим телевизор? 

Но если человек, несмотря на то, 
что падает в грехи, тут же снова 
встает, кается и снова продолжает 
свой путь к Богу, то Господь непре-
менно ему поможет освободиться 
от грехов. Нужно больше молиться, 
чаще исповедоваться, причащать-
ся. Хорошо читать Псалтирь. Знаю 
многих пожилых женщин, которые 
постоянно ее читают, помнят наи-
зусть многие псалмы; их отличают 
радость и улыбчивость. Нужно по-
стоянно молиться, а в этом помо-
гает Иисусова молитва. Когда мы 
обращаемся к Богу: «Господи Ии-
сусе Христе, Сыне Божий, помилуй 
меня, грешного!» - Господь ведь 
милует нас не только для вечности, 
но и в нашей повседневной жизни. 
Чем больше мы будем стремиться 
быть со Христом, жить по Его запо-
ведям, тем скорее Он поможет нам 
стать свободными от греха. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

ной работой, являлся генеральным 
директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудо-
творца. Батюшка любезно предо-
ставил нам материалы из своих те-
лепередач, где отвечает на вопросы, 
которые волнуют телезрителей – 
самых разных людей нашей страны. 
Каждый из вас может найти здесь 
ответы на интересующие темы. 
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НОВОСТИ

игУМения еротиида 
награЖдена 
почетноЙ граМотоЙ 
Министерства 
просвеЩения

19 ноября игумении Еротииде, Настоя-
тельнице Николо-Сольбинского женско-
го монастыря, директору школы и кол-
леджа «Добрая школа на Сольбе», была 
вручена почетная грамота Министерства 
Просвещения за добросовестный труд, до-
стижения и заслуги в сфере образования.

 Начальник Управления образования города 
Переславля-Залесского Татьяна Юрьевна Коня-
ева в торжественной обстановке в присутствии 
всех учащихся школы и колледжа, преподава-
телей и сестёр монастыря вручила грамоту и об-
ратилась к присутствующим с приветственным 
словом.

«Уважаемая Матушка, дорогие дети, уважае-
мые сестры, дорогие коллеги и педагоги, сегодня 
особенный день! У меня особая миссия – вру-
чить награду, почетную грамоту Министерства 
просвещения Российской Федерации, матушке 
игумении Еротииде, Настоятельнице Нико-
ло-Сольбинского монастыря. Этой грамотой она 
награждается за добросовестный труд, достиже-
ния и заслуги в сфере образования. 

За такой короткой формулировкой скрывается 
очень многое: огромный труд всего педагогиче-
ского коллектива, сестер Николо-Сольбинского 
монастыря, подвижническая деятельность ма-
тушки Еротииды, всё то, что она делает по веле-
нию сердца и души, чтобы детям, которые обуча-
ются в «Доброй школе на Сольбе» было хорошо, 
чтобы они получали прочные, крепкие знания, 
которые помогут им в будущем найти верную до-
рогу в жизни. 

Я от всего сердца желаю процветания «Доброй 
школе на Сольбе», успехов педагогам в нелегком 
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труде, благополучия, творчества, но-
вых открытий и достижений».

Воспитанницы «Доброй школы на 
Сольбе» и сестры монастыря в честь 
такого радостного события подготови-
ли небольшой праздничный концерт. 

Выпускница школы, послушни-
ца Мария Шадрина, прочитала своё 
проникновенное стихотворение. Му-
зыкальный подарок собственного со-
чинения на рояле преподнесла уче-
ница пятого класса Стареева Мария. 
Сводный хор учащихся школы и кол-
леджа исполнил несколько произве-
дений. Прозвучала «Инвенция» И.С. 
Баха в исполнении Носенко Марии, 
студентки первого курса колледжа. С 
романсом «Колыбельная в бурю» на 
музыку П.И. Чайковского выступила 
студентка второго курса Елизавета 
Алфёрова. 

Учащиеся «Доброй школы на Соль-
бе» подарили Татьяне Юрьевне икону 
Покрова Пресвятой Богородицы, вы-
шитую бисером, которую они сделали 
своими руками. 

 «Спасибо большое, мои дорогие! 
Я смотрела на ваше выступление и 
хотелось вас слушать бесконечно. Вы 
доставляете огромную радость сердцу 
и удовольствие душе. Хочется при-
езжать сюда снова и снова! Здоровья 
вам, благополучия. Спасибо за такой 
дорогой подарок, который займёт са-
мое почетное место в моем доме, а вы 
- в моем сердце!» – сказала Татьяна 
Юрьевна

В завершении праздника матушка 
игумения Еротиида произнесла ответ-
ное слово:

«Дорогая Татьяна Юрьевна, нам 
очень приятно видеть Вас сегодня и 
принять награду от Министерства 
просвещения. 

Эта награда, не только моя заслу-
га. И даже моя - в меньшей степени. 
Если бы не было у меня наставников, 
молитвенников, то я не смогла бы 
преуспеть. И ничего не могло бы по-
лучиться, если бы не было у нас бла-
годетелей, которые свою лепту жерт-
вуют такому нужному, благому делу и 
которых на сегодняшний день можно 
приравнивать к исповедникам. Если 
бы не было вас – сотрудников Управ-
ления образования – наших доблест-
ных помощников, которые всё время 
поддерживают и никогда ни в чём не 
отказывают.  Если бы не было помощ-
ников в лице учителей, чьё служение 
– не просто преподавание дисциплин 
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в школе, а жертвенность. Редко кому 
Господом дано применять свои талан-
ты, знания и умения в стенах мона-
стыря, в такой школе. Наши учителя 
очень душевно и сердечно подходят 
к своему служению. Они помогают 
детям своим личным примером. Сре-
ди учителей много сестёр, которые не 
просто преподаватели по образова-
нию, но являются служителями Бога, 
которые бескорыстно трудятся и мо-
лятся за своих воспитанниц. Благо-
дарю всех сестер за труд, который мы 
совместно совершаем на этом святом 
месте. Хочу поблагодарить маленьких 
учениц, если бы не было этих искря-
щихся глазок, то не было бы такого 
воодушевления на подвиг у нас. Нет 
ничего такого, что бы им было пору-
чено и они не сделали. Вы всё умеете, 
девочки, и каждый раз удивляете нас 
новыми красивыми подарками. 

Хочу вернуться к самым первым 
дням пребывания на Сольбе. Никто не 
верил, что здесь что-то может быть. Из 
ничего Господь совершает чудеса. Мы 
с вами свидетели большого чуда воз-
рождения обители. Все мы чувству-
ем благодать, которая нас окружает 
и объемлет всех сюда приезжающих. 
Благодарим Господа, что такое совер-
шается Его милостью. 

Господь с нами рядом! Нам надо 
делать всё искренне для Бога, для бу-
дущего, для ближних, и посвящать 
этому свою жизнь, где бы мы ни были. 
Мы творим историю, поэтому каждый 
человек должен оставлять в жизни 
след своих трудов и подвигов. 

Сегодняшнее событие нас сподвига-
ет к тому, чтобы мы неустанно труди-
лись и впредь, чтобы в будущем наши 
воспитанницы, выпускницы «Доброй 
школы на Сольбе» были достойными 
гражданами нашего отечества, попол-
няли Церковь Божию верными чада-
ми, готовыми на подвиг, на жертву 
ради любви к ближнему. 

Хочу еще раз поблагодарить Госпо-
да и всех вас здесь присутствующих, 
потому что это наша общая награ-
да, Божий знак, поддержка и Божия 
сила, которая всегда с нами. 

Татьяна Юрьевна, Вам Божией по-
мощи, крепкого здоровья и новых 
радостей в жизни. Это и Ваша победа. 
Ваша в первую очередь!»

В конце праздника всех ждал празд-
ничный фуршет.  

Пресс-служба Николо-
Сольбинского женского монастыря
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12 ПРИЧИН ПОСТУПИТЬ В НАШ КОЛЛЕДЖ

Частное  профессиональное  образовательное учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают два диплома: 
диплом государственного образца о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.

Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев

Наш колледж находится при женском монастыре, поэтому в нем учатся только девушки.

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба

Проект осуществляется с использованием гранта Президента Российской Федерации 

СВЕТСКОЕ  И  ЦЕРКОВНОЕ  ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - первый и 

единственный православный колледж в 
России. Имеет лицензию, государствен-
ную аккредитацию и конфессиональное 
представление. Обучение по государ-
ственным образовательным стандартам 
сочетается с православным компонентом.

2  ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы 

получают диплом государственного об-
разца о среднем профессиональном об-
разовании и внутрицерковный диплом. 
Таким образом они могут с успехом ра-
ботать как в светских, так и в церковных 
учреждениях.

ВОСТРЕБОВАННЫЕ  СПЕЦИАЛЬНОСТИ
•  Хоровое дирижирование, регент
•  Поварское и кондитерское дело
• Конструирование, моделирование и  

       технология швейных изделий.

ПОСТУПЛЕНИЕ  ПО  РЕЗУЛЬТАТАМ 
СОБЕСЕДОВАНИЯ

Условие поступление в колледж – собе-
седование. У нас учатся студенты более 
чем из 25 регионов РФ, а также из ближне-
го и дальнего зарубежья. 

ПОМОЩЬ  В  ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа 

ориентирована на требования работода-
телей. Монастырь сотрудничает с работо-
дателями и оказывает помощь в трудоу-
стройстве выпускников.

БЕСПЛАТНОЕ  ОБУЧЕНИЕ  И  ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплат-

ное. Проживание на территории Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря в 
монастырских корпусах. Студентки живут 
в уютных комнатах по 3 человека. 

ЗДОРОВОЕ  ПИТАНИЕ
Студенткам колледжа предоставляется 

бесплатное трехразовое питание. Пища 
вкусная и здоровая. В рацион включены 
натуральные экологически чистые про-
дукты от монастырского хозяйства. Со-
блюдаются все православные посты. 

ОХРАНЯЕМАЯ  ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ве-

дется круглосуточное видеонаблюдение. 
Выход студенток за территорию возможен 
только в сопровождении воспитателей.

ХОРОШАЯ  ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от 

больших городов. В радиусе 70 км нет ни-
каких промышленных предприятий. У нас 
действительно хорошая экология, чистый 
воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для сосредоточенной учёбы.

ДУХОВНАЯ  СРЕДА
Отличительными особенностями нашего 

колледжа является то, что студентки постоян-
но находятся в духовной среде, которая задаёт 
им высокие духовно-нравственные ориенти-
ры. Они участвуют в Таинствах Церкви, видят 
перед глазами добрый пример сестер. В кол-
ледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 

ТВОРЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫР-
СКИХ МАСТЕРСКИХ

Помимо учебных дисциплин студентки 
колледжа имеют возможность получить 
профессиональные навыки и раскрыть 
свои творческие способности в мона-
стырских мастерских: керамической, вы-
шивальной, швейной, пряничной, мастер-
ской по изготовлению мыла.

МЕДИЦИНСКОЕ  ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, 

аптека и постоянная дежурная медсестра. 
Студентки колледжа во время учебы про-
ходят диспансеризацию и лечение в луч-
ших Московских клиниках.
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мона-
шество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими пра-
вилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

для чего нУЖно 
МЫтЬ пол 
в трапеЗноЙ

Конечно, сложно обращаться с 
наставлением к монашествующим, 
потому что у каждого монашеской 
общины есть свой дух, свое учение и 
свои традиции. Тем не менее, и наше 
с вами общение имеет огромное зна-
чение. Общаясь в духе смиренно-
мудрия, мы можем очень многому 
научиться друг у друга. Я попыта-
юсь преподать вам не какое-то свое 
учение, но то, чему я сам научился от 
своих старцев.

Как вы знаете, я положил начало 
своего монашеского пути на Святой 
Горе Афон, в братстве, которое было 
основано духовными чадами препо-
добного старца Иосифа Исихаста, 
или Пещерника, как его еще назы-
вают. И когда в 1976 году я связал 
свою судьбу со старцем Иосифом Ва-
топедским, я тем самым тоже вошел 
в число духовных чад старца Иосифа 
Исихаста. Я пришел к ним, мечтая 
научиться молитве. В те годы в гре-
ческом мире была очень распростра-
нена умная Иисусова молитва «Го-
споди Иисусе Христе, помилуй мя». 
И вот, я хотел найти старца, который 
бы имел умную молитву. 

К тому времени я уже находился в 
тесном духовном общении с препо-
добным Паисием Святогорцем. Од-
нако старец Паисий не принимал к 
себе послушников, и поэтому я раз-
думывал, кому бы мне отдать себя 
в послушание. Тогда преподобный 
Паисий указал мне на старца Иоси-
фа, впоследствии ставшего Ватопед-
ским. Я спросил: «А старец Иосиф 
знает, как творить умную молитву?» 
Старец Паисий засмеялся и ответил: 

«Если другие отцы — учителя этой 
молитвы, то старец Иосиф — доктор 
наук». И он благословил меня стать 
послушником старца Иосифа.

Старец Иосиф был подлинным 
исихастом. Он не следовал общему 
распорядку дня братства, у него был 
свой режим, свой устав исихаста, ко-
торый радикально отличался от на-
шего устава, приспособленного для 
немощных братьев.

Когда я к нему пришел, я был его 
единственным учеником. Я наде-
ялся, что, как только приду в мона-
стырь, старец посадит меня в келью, 
даст мне огромные-преогромные 
четки и велит непрестанно молить-
ся. А вместо этого, когда я приехал, 
старец выдал мне ведро со шваброй 
и отправил мыть трапезную. 

Мне хотелось 
возразить: «Так ведь я 

пришел сюда молиться, 
а не пол мыть!» 

Но противоречить старцу было 
невозможно, он был очень строг. 
Если бы я позволил себе хоть одно 
маленькое возражение, он раз и на-
всегда выставил бы меня за дверь.

Придя к старцу Иосифу, я ожидал 
услышать от него высокие рассуж-
дения об умной молитве. Того же я 
ждал и от других его знаменитых со-
братий: отца Ефрема Катунакского, 
отца Харалампия Дионисиатского 
и отца Ефрема, который сейчас ос-
новал монастыри в Америке, в Ари-

зоне. Однако старец Иосиф сказал 
мне всего несколько простых слов: 
«Возьми четки, непрестанно твори 
молитву со смирением и заключай 
ум в слова молитвы».

Так случилось, что однажды мой 
старец послал меня по какому-то 
делу в Катунаки, к старцу Ефрему. 
Это великий современный святой, 
который был преисполнен даров 
Святого Духа. Мы все, ученики стар-
ца Иосифа Исихаста, воспринимали 
отца Ефрема как собственного стар-
ца. Когда я к нему пришел, старец 
Ефрем посадил меня и начал гово-
рить о послушании. Сказал он при-
мерно следующее: «Послушай, дитя 
мое (он всегда говорил эту фразу 
«послушай, дитя мое»), наш старец 
был исихастом, он достиг необычай-
ных высот в умной молитве и стал 
великим современным святым. Од-
нако нам он заповедал не молитву, 
а послушание, потому что оно при-
носит молитву и без него человек 
не может молиться». Затем он рас-
сказал мне, что знает многих мона-
хов, у которых вошло в привычку 
непрестанно произносить молитву 
Иисусову «Господи, Иисусе Христе, 
помилуй мя», но плодов этой мо-
литвы они не стяжали, потому что 
не имели необходимых для этого 
предпосылок.

Молитва, как я узнал позднее из 
учения наших святых отцов и из 
собственного скромного опыта, это 
не какой-то психосоматический 
метод, не разновидность йоги, но 
исходящая из глубины души моль-
ба человека о милости Божией. Об 
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этом Господь говорит в Евангелии: 
Кто хочет идти за Мною, отвергнись 
себя. Без самоотречения мы не мо-
жем следовать за Христом. Так, не 
отвергнув своего ветхого человека, 
мы не можем молиться. В Писании 
сказано: «Никто не может сказать 
Господи Иисусе» сам – только благо-
датью Святого Духа. Следовательно, 
когда мы говорим «Господи, Иисусе 
Христе, помилуй мя», в нас долж-
но быть то, что привлекает Святого 
Духа. Мы не можем молиться, если 
мы злопамятны, непослушны, если 
спорим и исполняем свою волю, и 
в целом, не подражаем Христу. Ко-
нечно, произносить слова молитвы 
мы можем, но ведь молитва должна 
приносить плоды в нашей душе.

Старец Иосиф, когда мы прихо-
дили к нему на исповедь помыслов, 
не давал нам ничего сказать. Обыч-
но мы ходили к нему ночью, в его 
келье было совершенно темно, он 
включал фонарик и говорил: «Са-
дись там». Как только мы начинали: 
«Старче, я…», он прерывал: «Стой, 
стой, не утомляйся». И сам начи-
нал рассказывать нам все, что было 
у нас на душе. Если мы хотели его 
поправить: «Да это не совсем так!» 
– он отвечал: «Я вижу изнутри, а ты 
видишь снаружи». Старец Иосиф 
всегда повторял слова апостола Пав-
ла: Плод же Духа: любовь, радость, 
мир, долготерпение, благость, ми-
лосердие, вера — и потом добавлял: 
«Дитя мое, Господь — это свет. А ты 
видишь, что на твоем лице сплош-
ная тьма? Открой свое сердце и по-
смотри, что в нем. Вместо любви — 
ненависть, вместо радости — печаль, 
оттого что не сделали по-твоему, 
вместо благости — злоба». Таким об-
разом, он показывал, что внутри нас 
чувства, противоположные плодам 
Святого Духа. 

Мне вспоминаются еще такие на-
ставления старца: «Христос говорил, 
дитя мое, что по плодам познаётся 
дерево. Посмотри, какие плоды при-
носит твое дерево. Ты превратился в 
демона. Выбирай сам, что ты хочешь 
делать. Это ли плод молитвы? Ты 
каждый день тянешь четки, читаешь 
псалтирь, последования, ходишь на 
литургию, а где же плоды Святого 
Духа?» 

Потом он начинал нас учить, что 
нужно полагать в основу духовной 
жизни. Главное — это не формаль-
ное исполнение внешних правил, но 
подражание Христу, Который был 
послушен даже до смерти и показал 

нам путь, как достичь нашего Небес-
ного Отца. Христос говорит: «Если 
вы исполняете все заповеди Божии, 
этого еще недостаточно». Конечно, 
трудно себе представить, чтобы че-
ловек исполнял все заповеди, но, до-
пустим, есть среди нас такие люди, 
которые соблюдают волю Божию, 
как этого хочет Бог. И вот, Господь 
говорит: «Если вы всё исполни-
те, вы рабы ничего не стоящие», то 
есть если вы поднимаетесь до самых 
высот, спуститесь вниз, чтобы ока-
заться ниже всего мира. Только так 
человек приобретает подлинную 
свободу. Только так монах приобре-
тает истинную радость.

На Святой Горе есть такая пого-
ворка: «Для монаха есть два слова: 
“прости” и “буди благословенно”». 
Если монах затвердит эти два слова, 
его жизнь наполнится радостью и 
свободой. Все мы, конечно, осозна-
ём, что все наши беды происходят 
от нежелания говорить «буди бла-
гословенно», то есть от нежелания 
слушаться, от страха перед отрече-
нием от собственной воли. Мы трус-
ливы, тогда как Христос призывает 
нас иметь мужественный дух, быть 
храбрыми. И действительно, для 
того чтобы творить послушание, 
человек должен обладать смелой 
душой. Но по своему опыту и опы-
ту святых отцов, я могу утверждать, 
что монах, который творит послу-
шание, всегда испытывает большую 
радость в душе. И наоборот, когда 
монах не ревнует о добродетели по-
слушания, он подвергается скорбям 
и искушениям.

Старец Иосиф Ватопедский осо-
бым образом объяснял отрывок из 
Евангелия, где говорится о богатом 
юноше, вопросившем Христа: «Что 
мне делать, чтобы стать совершен-
ным?». Ответ Христа: «Иди, продай 
все свое имущество, раздай его ни-
щим и следуй за Мной» Старец Ио-
сиф применял к монашеской жизни. 
Он толковал эти слова так: «Иди, 
продай все свои желания, раздай их 
нищим демонам и следуй за Мной». 

Ведь, в конечном счете, 
единственная проблема 

в монашеской жизни 
заключается в том, что 

человек удерживает 
собственную волю. 

Если мы ее преодолеем, то разре-
шатся все наши трудности. Тогда, 
лишь только мы произнесем «Го-
споди, Иисусе Христе», тотчас Дух 
Святой войдет в нашу душу. Мы 
поймем, Кто такой Христос, поймем 
тайну Христову, тогда как сейчас 
мы этого не понимаем, мы просто 
верим во Христа и думаем, что лю-
бим Его. Христос сказал: Где Я, там 
и слуга Мой будет. А где Христос? В 
церкви мы повсюду видим образы 
Христа, но только на Кресте Он изо-
бражен как Царь славы. Только там 
стоит надпись «Царь славы», а не 
на иконе Христа Вседержителя, где 
Он изображен сидящим на престо-
ле. Итак, Господь показал нам путь, 
как мы можем стать Его истинными 
учениками.

Заканчивая, я хочу пожелать вам, 
чтобы вы нашли ключ, открыва-
ющий двери рая. Благодаря этому 
ключу монастырь превратится в 
рай, жизнь ваша станет радостной и 
светлой, самой прекрасной жизнью 
в мире, станет, как выражались свя-
тые отцы, ангельским жительством. 
Ключ этот — «буди благословенно», 
то есть послушание. Скажет тебе 
матушка: «Сестра, выйди сегодня в 
трапезную поваром». А ты: «Буди 
благословенно!» Через минуту: 
«Сегодня тебе не надо выходить в 
трапезную». Ты опять: «Буди благо-
словенно!» Потом новое повеление: 
«Съезди в город». 

«Буди благословенно!» 
Это решает все 

проблемы. Как только мы 
начинаем противоречить, 

отговариваться, 
отстаивать свою волю, 

сразу же начинают 
сгущаться тучи. 

Поэтому будем бороться за то, что-
бы научиться великому искусству 
послушания, через которое мы об-
ретем подлинную умную молитву. 
Только спустя много лет я понял, как 
был прав наш старец, когда вместо 
больших четок он дал мне швабру 
с ведром и отправил мыть пол. По 
своему опыту я знаю, что есть такие 
монахи и монахини, которые строго 
верны своим монашеским обязанно-
стям, всегда полностью исполняют 
свое правило, никогда не пропуская 
его, ходят на все службы, соблюдают 
все посты, но при этом остаются не-



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 272 от 22 ноября 2020 г.
10

мощными людьми, с которыми всем 
трудно. Скажи им только: «Подвинь-
ся немножко», они сразу нахмурятся. 
И задаешься вопросом: «Они целый 
день молятся по четкам и не могут по-
нести одного слова?! Какой же смысл 
в их молитве?» Однажды наш старец 
спросил кого-то из нас: «Послушай, 
когда ты молишься, ты какого Бога 
призываешь? Христа или Зевса?» 

Как можно целый 
день произносить имя 

Христово и при этом 
хмуриться и сердиться?! 

Старец говорил: «Ты похож на ежа, 
которого хочешь погладить, а он то-
порщит свои иголки».

И знаете, почему послушание так 
важно? Потому что слушается тот, 
кто любит своего брата, и мы слуша-
емся Бога, потому что любим Бога. 
Если я не люблю своего брата, я его 
не слушаюсь, я не хочу доставлять 
ему покой и радость, а думаю только 
о себе. В конце концов, такой человек 
впадает в беснование.

Женщинам нужно обращать осо-
бое внимание на вопрос послушания, 
потому что им приходится бороться 
с собственной женской природой. 
Они боятся уничтожить свое «я», 
хотят, чтобы их любили, о них забо-
тились, обращали на них внимание. 
Они боятся, что ими пренебрегут 
и их забудут. Однако именно через 
пренебрежение и отказ от своего «я» 
они смогут найти подлинный смысл 
жизни. 

Чем дальше тебя 
отодвигают, тем ближе 

становится к тебе 
Христос. 

Чем больше люди отвергают тебя, 
тем больше Христос принимает. И 
святые понимали это. Конечно, для 
этого необходима мужественная 
душа. И я от всего сердца желаю вам, 
как и самому себе, стяжать эту муже-
ственность, чтобы мы могли следо-
вать за Владыкой нашим Иисусом 
Христом и найти великое счастье, 
великую радость, которую скрывает 
в себе послушание. Добрых сил вам в 
вашем деле и Господь с вами! Спаси 
Господи! 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский

ЭТО КАЗАЛОСЬ НЕИСПОЛНИМЫМ 
ЧУДОМ

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты 
храм в честь святителя Спиридона Тримифунтского. Он начал стро-
иться одним из первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь 
стали приходить письма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в 
храме стоит ящичек для писем. Также в монастыре хранятся большие 
святыни: башмачок святителя Спиридона с Корфу и частица его свя-
тых мощей. Многие люди приезжают в обитель, молятся в храме, по-
клоняются святыням, пишут записку и получают чудесную помощь. А 
потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют записи в специ-
альной тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы публику-
ем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

Дорогие сестры Николо-Сольбин-
ского монастыря! В приложенном 
конверте мое письмо святителю 
Спиридону Тримифунтскому. Я сно-
ва обращаюсь к нему, потому что он 
уже помог нашей семье, и я хочу об 
этом написать пару слов, чтобы и 
другие люди знали, какая помощь 
оказывается святителем Спири-
доном по молитвам ему в вашем 
монастыре.

Летом прошлого года, будучи в 
вашем монастыре в паломниче-
ской поездке, я молилась святителю 
Спиридону и писала записку ему о 
благополучии моей племянницы 
Марии.

Мария была беременна; из-за про-
тиворечий в семье ей было негде 
жить. Она вела не самый лучший об-
раз жизни, у нее не было средств на 
жизнь и поддержки.

По молитвам святителя Спири-
дона и по милости Господа нашего 
Иисуса Христа все в ее жизни стало 
налаживаться. Она вышла замуж и 
родила ребенка. У них с мужем есть 
квартира. Она учится. Надеюсь, что 
и образ жизни, и образ мыслей у нее 
изменился к лучшему, и не качнется 
уже обратно.

Полтора года назад все это каза-
лось невозможным, неисполнимым 
чудом, и однако же исполнилось. 
Я понимаю, что в дальнейшем ее 
жизнь будет зависеть от нее, но не 
могу не видеть в произошедших пе-
ременах ясного и явного чуда мило-
сердия Божия по молитвам святите-
ля. Спиридона.

Надеюсь, это изменение к лучше-
му удержится и продлится, и прошу 
ваших святых молитв. С искренним 
уважением и любовью. 

Ирина
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СОЛЬБИНСКИЕ ЗАПИСКИ

человеК, КоторЫЙ доверяет БогУ - саМЫЙ счастливЫЙ

Можно много говорить о счастье 
и что для каждого оно своё, но я 
поняла, что без Бога невозможно 
быть абсолютно счастливым. И не 
одно занятие в мире, ни один че-
ловек не сделает тебя счастливым 
если в твоём сердце нет главного – 
Бога и Его любви. На протяжении 
жизни мы встречаем очень много 
людей, кто-то остаётся с нами на 
длительное время, с кем-то об-
щение прекращается. Поэтому не 
надо надеяться на людей («Всяк 
человек ложь») надеяться и верить 
надо только Богу и в Бога. 

Если ты доверяешь Богу свою 
жизнь, тебя уже ничего не беспо-
коит. Приходит болезнь - прини-
маешь ее со смирением, как дар 
Божий. Расстаёшься с людьми - 
благодаришь Его и за это. Все про-
ходит, но любовь Божия вечна. 

У тебя может быть 
прекрасная работа, 

муж, но если в сердце 
пустота, тогда все это не 

приносит счастья. 

А может не быть земных благ, 
может постигнуть болезнь, но при 

этом ты будешь счастлив. Пото-
му что в сердце - Господь, потому 
что Его любовь просвещает тебя 
(«Просвещаяй и освящаяй всякого 
человека»).

Все увлечения, дела, которые тебе 
нравятся в настоящий момент - не 
навсегда. Это приходит и уходит. 
И даже любовь к человеку может 
быть непостоянна. Но если ты на-
шёл своё счастье в Боге, тогда оно 
будет с тобой всегда. Господь ря-
дом на протяжении всей жизни, Он 
никогда не уходит, всегда любит и 
ждёт. Параллельно в жизни могут 
быть занятия, которые тебе нравят-
ся, Бог может послать человека для 
создания семьи и всё это тоже будет 
приносить счастье. Но это не глав-
ное. Оно может быть, а может и не 
быть. Поэтому нельзя полностью 
растворяться в земном и искать 
счастье в этом. Одна верная дорога 
в жизни - ведущая к Богу. И только 
этот путь может сделать тебя по на-
стоящему счастливым.

Главное - доверять Богу свою 
жизнь. Не просто верить формаль-
но, сходить в храм и всё, а полно-
стью доверять Богу («Весь живот 
наш Христу Богу предадим»). Что 
бы ни происходило в твоей жизни 
- принимай с благодарностью. Всё 

от Бога. Это нужно для 
твоего спасения. Доверь-
ся Ему. Мы просим одно - 
Господь даёт другое. Зна-
чит, так необходимо для 
спасения и для исправле-
ния.  Так лучше для тебя. 

По своей воли 
можно совершить 

много ошибок, 
поэтому нужно 

стараться ее 
отсекать, 

и понимать волю Бога 
в своей жизни, видеть 
ее и исполнять. Не что я 
хочу, что что Ты, Господи, 

управь мою жизнь по воле Твоей. 
Тот человек, который так живет, 
всё принимает, как от руки Божи-
ей, за всё благодарит, - он самый 
счастливый. 

Найти счастье за пределами пра-
вославной веры нельзя. Только по-
знав Бога можно обрести настоя-
щее счастье. Все земное - временно, 
(«моль, тля») все небесное - вечно 
(«там вор не украдёт»). 

Как писал блаженный Августин: 
«Бог создал нас для Себя и наше 
сердце не успокоится, пока не най-
дёт Его. Вне Бога - греховный мрак, 
духовная пустота и интеллектуаль-
ная бессмыслица. Только в Боге и 
в соединении с Ним мы обретаем 
причину, смысл, цель и радость на-
шего существования» 

(Из книги «Чудо святого 
Причащения»).

Сестра Анастасия
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воспитание 
МолодеЖи в 
совреМенноМ 
оБЩестве

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

На воспитание Церковь смотрит 
иначе, чем мир. В Церкви воспита-
ние означает руководство, приведе-
ние людей не к определенным иде-
ям, или ценностям, или идеалам, 
а к любви Господа нашего Иисуса 
Христа. 

Воспитание в Церкви 
заключается в том, что 
человек учится любить 

Христа, это – главная 
цель Церкви. 

Совершенством в Церкви являет-
ся любовь, которая пребудет во веки 
веков, поскольку и вера, и надежда 
упразднятся в последний день, и 
останется только любовь. Следова-
тельно, человеку нужно научиться 
любить Бога. Верить в Бога – это 
важная ступень, первая ступень, на 
которую становится человек. Он не 
остается на первой ступени, потому 
что не может отдать всю свою жизнь 
чему-то, во что он просто верит. Ко-
нечно, если он великий идеолог, 
он может это сделать, и это мы на-
блюдаем вокруг себя изо дня в день. 
Но в Церкви главное – присутствие 
любви. Для нас главной целью яв-
ляется Христос. Христос – это Учи-
тель каждого человека. Видите, 
как замечательно говорит Господь 
в Евангелии: «научитесь от Меня» 
(Мф. 11:29). То есть человек учится у 
Христа, у Самого Христа, научается 

из жизни Христовой, из слов Хри-
стовых, но главным образом учится 
через опыт Божественной любви 
внутри себя. И этот опыт настоль-
ко силен, что побеждает все другие 
виды любви мира.

Радость Христова и присутствие 
Христово имеют такую силу, что 
если они возгорятся в сердце чело-
века, то все начинает происходить 
и вращаться вокруг любви Божией. 
Христос нам снова говорит в Еван-
гелии: «Огонь пришел Я низвести 
на землю» (Лк. 12:49). Я пришел 
на землю, говорит Христос, зажечь 
огонь, и этот огонь возгорелся в 
сердцах святых, в сердцах всех тех 
людей, которые за Ним последова-
ли. Этот огонь возгорается в сердце 
каждого человека, подлинно вку-
сившего присутствие Христово. 

Недостаточно, дорогие мои, пере-
давать нашим детям евангельские 
истины, недостаточно говорить, 
что Евангелие и Церковь – лучшее, 
что можно дать детям, что любовь, 
радость, свобода, справедливость 
– это хорошо. Конечно, все это за-
мечательно, но молодому человеку 
сегодня нужно научиться любить 
Христа, узнать, что Церковь дает 
Христа и мир не может этого дать 
ему. 

Человек везде может научиться 

уважать людей, любить их, быть 
порядочным, честным, справедли-
вым, демократичным, свободным 
и прочее. Церковь не нужна, чтобы 
обучать нас всем этим вещам, этому 
нас учит сама наша природа. Сама 
наша человеческая природа, наша 
человеческая ипостась учит нас сво-
боде, справедливости, демократии, 
уважению, любви к другим людям. 
Церковь же нам говорит о любви 
ко Христу. И здесь, позвольте мне 
сказать, находится та точка, где мы, 
современные христиане, спотыка-
емся, потому что считаем Церковь 
идеологической системой. 

Недостаточно 
передавать нашим 

детям евангельские 
истины, недостаточно 

говорить, что Евангелие 
и Церковь – лучшее

Нам кажется порой, что достаточ-
но исполнять свои обязанности, до-
статочно, чтобы у детей были грани-
цы, чтобы они не безобразничали, 
не делали ничего плохого. Иногда 
можно услышать слова, вызываю-
щие снисходительную улыбку, но 
не имеющие никакого отношения 
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к Церкви. Например: «Лучше, что-
бы человек был привязан к Церк-
ви, чем к наркотикам». Значит, или 
наркотики, или Церковь? Значит, 
тот, кто не в Церкви, тот связан с 
наркотиками? Безусловно, нет! 

Человек может быть нецерков-
ным, но быть порядочным, правиль-
ным, честным, хорошим супругом, 
отцом, учеником и обладать всеми 
положительными качествами. Но 
мы, старшие, часто не можем по-
нять, почему у наших детей другие 
отношения с Богом, и говорим: «За-
чем тебе это нужно? Тебе недоста-
точно того, что ты стал хорошим че-
ловеком, знающим специалистом, 
что у тебя есть работа и ты прино-
сишь пользу миру и обществу? За-
чем тебе что-то большее? Это край-
ности, фанатизм, эксцентричность, 
нездоровые проявления». Почему 
же мы выказываем такие взгляды? 
Потому что наши жизненные кри-
терии – это не любовь, а чувство 
долга: «Выполни свой долг, и этого 
достаточно». Но любовь, дорогие 
мои, не имеет границ. Когда ты лю-
бишь Бога, то не чувствуешь границ. 
Так же как и когда любишь челове-
ка. Если ты любишь человека, то хо-
чешь быть вместе с ним, соединить 
свою жизнь с ним; разве возможно 
ограничить эту любовь? Любовь – 
это огонь, горящий в сердце челове-
ка. Она не может быть ограничена 
и не поддается логике, но действует 
сама по себе, потому что действует 
в сердце, а не в уме. Церковь учит и 
призывает человека полюбить Хри-
ста больше всего на свете. 

что до определенного 
возраста все дети ходили 

в церковь. А после 
определенного возраста 

эти дети исчезали: 
в четырнадцать, в 
пятнадцать или в 

восемнадцать лет. Как вы 
думаете, почему? В чем 

была ошибка?

Раньше в церкви было много де-
тей. Мы все помним, кто из нас 
постарше, что до определенного 
возраста все дети ходили в воскрес-
ную школу, в церковь, у них были 

отношения с Богом. А после опре-
деленного возраста эти дети исче-
зали: в четырнадцать, в пятнадцать 
или в восемнадцать лет. Они шли в 
армию, в университет, и все усилия 
преподавателей воскресных школ, 
других людей проходили даром. 
Как вы думаете, почему? В чем была 
ошибка? Конечно, имели место че-
ловеческая слабость, искушения, 
соблазны, которые умножаются 
по мере взросления человека, но 
ошибка Церкви (не самой по себе 
Церкви, а людей Церкви) заключа-
лась в том, что мы не поняли, что 
детям нужно было передавать лю-
бовь Христову. Мы обучали их еван-
гельским истинам: «Будь хорошим, 
люби людей, давай милостыню, 
будь порядочным человеком», – а о 
любви Христовой не говорили. По-
тому что для нас самих богословие 
было человекоцентричной идеоло-
гией и философией. Мы не знали о 
любви Божией, не ведали, что зна-
чит любить Христа. Именно по этой 
причине люди не считали важным 
научиться поститься, совершать 
бдения, причащаться, исповедо-
ваться, читать жития святых. Люди 
довольствовались чтением других 
книг. Жития святых были отложе-
ны в сторону. Аскетическая жизнь 
в Церкви была оставлена. Человек, 
который хотел познавать Христа че-
рез Таинства Церкви, считался мар-
гиналом, поскольку тогда были дру-
гие приоритеты. По этой причине 
мы теряли людей, одного за другим, 
когда они вступали в переходный 
возраст. Потому что, безусловно, 
грех имеет силу, и это тоже является 
определенным опытом. Это то, что 
привлекает и пленяет человека. 

С другой стороны, что человека 
может удержать от этого? Идеи? 
Идеи – всего лишь мертвые тени 
вещей. Идея не может удержать 
человека, каким бы он ни был иде-
ологом. К счастью, этот период 
прошел, и мы нашли, вновь обрели 
себя, свои корни, нашу традицию. И 
сейчас мы видим молодых людей в 
церкви, видим, что они любят Бога 
и приходят в храм по другим причи-
нам и с другими потребностями. У 
них могут быть свои трудности, свои 
проблемы, грехи и слабости, как и у 
всех нас. Но они слушают о любви 
Божией. 

Вот об этом, дорогие мои, мы 

должны говорить нашим детям, 
чтобы они учились любить Бога. 
Когда они любят Бога, они откры-
вают внутри себя великий опыт Его 
любви. Тогда они научаются и при-
обретают духовную прививку, кото-
рая является противовесом тяжести 
греха. И даже если человек бывает 
ранен грехом, присутствие любви 
Христовой утешает его сердце. Он 
знает, что не спасется своими сила-
ми, а спасется любовью Божией, ми-
лосердием Божием, милостью Бо-
жией, жертвой Христовой на Кресте 
за всех нас. 

Если мы сегодня в церкви гово-
рим о воспитании, то говорим как 
раз об этом путеводительстве, об 
этом руководстве – помочь челове-
ку полюбить Бога. 

В заключение приведу вам один 
пример. Я часто его привожу, пото-
му что, мне кажется, он выражает 
опыт святых, помогает нам увидеть, 
что у святых был внутри огонь, зат-
мевающий все.

В житии святого великомученика 
Георгия, этой жемчужины Церкви 
Христовой, рассказывается, что по-
мимо множества ужасных мучений, 
которые он претерпел, его послали 
на еще более страшное.

Люди собрались в театре (на ста-
дион того времени), где происхо-
дили конные бега. Для мучения 
приготовили железные ботинки с 
гвоздями, раскалили их на огне так, 
что они стали ярко-красного цвета, 
и надели на ноги святому. Затем его 
привязали сзади к лошадям, и они 
побежали по ипподрому. Все со-
бравшиеся, глядя на это страшное 
зрелище, кричали так, как это свой-
ственно людям, не знающим Бога. 
Святой же великомученик Георгий, 
как повествует житие, с радостью 
воспринимал происходящее. Муче-
ник Христов, обутый в эти ужасные 
железные ботинки, полные гвоз-
дей, бежал со рвением, говоря себе: 
«Беги, Георгий, чтобы удостоиться 
соединения с Господом».

Мы все знаем, что когда в боти-
нок попадает камушек, нам трудно 
бывает идти, а не то чтобы это были 
ботинки с гвоздями или с раскален-
ным железом! Видите, какой был 
дух у святых? Святой великомуче-
ник Георгий не видел перед собой 
ни лошадей, ни кричащих людей, 
не видел людского зла, а видел 
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продУКция КераМичесКоЙ МастерсКоЙ 
нашего МонастЫря представлена 
в интернет МагаЗине на ярМарКе Мастеров

WWW.LIVEMASTER.RU/SOLBA

СОЛЬБИНСКАЯ КЕРАМИКА

Занятия рукоделием и промыслами давняя традиция 
монастырей.

В 2011 году сестры нашего монастыря по благословению Ма-
тушки игумении Еротииды занялись изготовлением керамиче-
ских изделий.

Сейчас у нас, в основном, два вида изделий: сувенирная 
продукция и посуда для сервировки стола. Мы делаем разные 
кувшины, кастрюли, вазочки, пиалы, чашки, кружки, ковши-
ки, чайные и кофейные сервизы, квасники, бутыли для святой 
воды и так далее. А сувениры: статуэтки святых, колокольчики, 
игрушки, вазы и прочее. И везде есть логотип «Сольба».

Свою продукцию мы продаем в магазине на территории 
нашего монастыря и в интернет-магазине на ярмарке масте-
ров. Покупателям интернет-магазина мы отправляем товары 
почтой, надежно упаковав изделие, чтобы дошло в целости и 
сохранности.

Заходите к нам, мы будем рады!

только Христа. Он видел Его и ради 
Него бежал. Поэтому он бежал с 
большим рвением, и все остальное 
было для него ничем, потому что 
в его сердце горел огонь, намного 
сильнее, чем огонь от ботинок, и в 
его сердце горела любовь Христова, 
уничтожающая все трудности. 

И сегодня, дорогие мои, если 
мы хотим, чтобы наши дети и все 
мы с радостью проходили пред-
лежащее нам поприще (Евр. 12:1), 
то должны научиться взирать на 
начальника и совершителя веры 
Иисуса (Евр. 12:2). Тот, кто посто-
янно видит Христа перед собой, 

не обманывается, не теряется, не 
заблуждается, и огонь, горящий 
в его сердце, не потухает. Значит, 
наша цель заключается в том, что-
бы полюбить Христа. Понять, что 
Христос – это Тот, Кто полюбил нас 
первым, и полюбить Его.

Недавно я был в одном детском 
саду в Лимасоле и спросил детей: 
«Ребята, почему мы должны лю-
бить Христа?» И я был поражен от-
ветом одного ребенка, который ска-
зал: «Владыка, мы должны любить 
Христа, потому что Он нас полю-
бил». Видите, какой удивительный 
ответ! Это ответ апостола Иоанна: 

Будем любить Его, потому что Он 
прежде возлюбил нас (1Ин. 4:19). 
Мы любим Христа потому, что пре-
жде Он нас полюбил. И мы имеем 
в себе любовь Христову не как те-
оретическое знание, а как личный 
опыт жизни. 

Для нас, дорогие мои, Христос 
должен быть смыслом жизни, цен-
тром нашего бытия. Только этот 
опыт может удержать их в стороне 
от нынешних соблазнов. Нарко-
тики, насилие, удовольствия, бо-
гатство – все это разрушительный 
опыт, но также опыт жизни и смер-
ти. Самый сильный опыт, который 
может удержать молодого челове-
ка, – это опыт любви Христовой. 

Давайте постараемся передать 
огонь, который Христос возжег в 
сердцах людей, и тогда этот огонь 
захватит и наших детей, и мы бу-
дем идти по нашему пути мирно и 
безопасно. Так что я желаю всем 
нам, чтобы любовь Христова го-
рела в наших сердцах, чтобы мы 
могли передать нашим детям то, в 
чем они действительно нуждают-
ся, чтобы они пережили трудности 
нынешних времен, и чтобы жили 
всегда в любви Христовой – и в 
этой жизни, и в вечном Его Цар-
ствии. 

Митрополит 
Афанасий Лимассольский, 

июнь 2005 г.
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ДЕТЯМ серия: детсКое чтение для сердца и раЗУМа

истиннЫе 
радости 
в ЖиЗни

«Кто разрушит сие или прикажет разрушить, тот 
тогда переживет всех сродников и друзей своих!» 
Такую надпись начертал некоторый римлянин над 
гробницей своих предков. Едва ли он мог выдумать 
проклятие, которое было бы страшнее сего. 

Один китайский император при восшествии своем 
на престол, приказал освободить всех пленников, 
которые за долги в темнице сидели. Между этими 
пленниками находился старик, который еще в мо-
лодых летах лишился молодости и сидел в темнице 
пятьдесят лет. Он вышел из жилища печали дрожа-
щими ногами. Глаза его едва не ослепились сияни-
ем солнечного света, и зрелище природы представи-
лось ему совершенным раем. Тюрьма, в которую он 
был заключен находилась недалеко от столичного 
Китайского города, Пекина, и он поспешил туда, не-
терпеливо желая увидеть свою жену, детей и друзей. 

Насилу мог он найти улицу, в которой он прежде 
жил. Радость его умножалась при каждом шаге к 
тому месту. Пришедши туда, осматривался он на все 
стороны, но мало уже видел знакомых ему предме-
тов. На месте прежнего его дома стояло великолеп-
ное здание. Дома его соседей также все перемени-
лись, и он не видел ни одного знакомого человека. 
Престарелый нищий, согнанный с одного большо-
го двора грубым приворошником, привлек на себя 
внимание. Подошедши к нему, подал он ему мило-
стыню, и за то узнал печальную новость, что жена 
его сделалась горестною жертвою бедности и печа-
ли, дети отправились в неизвестные земли искать 
своего счастья, а лучшие друзья его давно уже лежат 
в гробу. 

Бедный старик, пронзенный печалью, поспешил 
во дворец своего государя. Седые волосы, печальное 
лицо его скоро доставили ему доступ к монарху. Он 
бросился к ногам его и говорил: «Великий импера-
тор! Повели заключить меня опять в темницу, из ко-
торой освобожден я твоим соболезнованием. Я пе-
режил сродников и друзей моих, и будучи посреди 

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным пи-
сателем, журналистом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале пе-
чатались поучительные рассказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, 
изложенные в живой и занимательной форме, однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, 
в основе эти материалы были проникнуты живой православной верой, которая в то время, несмотря на 
влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то 
есть в течении 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны 
только специальным исследователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут под-
сказать современным родителям способы духовно-нравственного, православного воспитания детей.

здешнего многолюдного города, нахожусь в ужас-
ной пустыни. Тюрьма защищала меня от свидетелей 
моего несчастья. Отделен будучи от общества, мень-
ше чувствовал я потерю общественных радостей. А 
ныне мучаюсь я, смотря на такие удовольствия, в 
которых участие принять не могу, и стоя посреди ве-
ликой реки умираю с жажды».

Любезные дети! Когда этот старик, лишившись 
своих родственников и друзей, захотел жить лучше 
в страшной тюрьме, нежели в просторном свете. Но 
подумайте, сколь драгоценны должны для вас быть 
ближние родственники, которых милосердное Про-
видение вам еще сохранило! Сколь нежно должны 
вы их любить! Как должны вы стараться угождать 
им! Слушайтесь своих родителей, исполняйте их 
наставления, и уважайте зрелые их рассуждения. 
Наслаждайтесь с благодарностью и радостью теми 
выгодами, которое общество вам доставляет. Серд-
ца ваши должны быть связаны нежнейшим союзом 
с сердцами ваших братьев. Любите их, как лучших 
спутников на переменчивом пути здешней жизни, и 
не допускайте зависти нарушить ваше согласие. Со-
храняйте дружбу с друзьями своих родителей. Ста-
райтесь заслужить одобрение от разумных и добрых 
людей, и посредством полезных знаний и добрых 
дел сделаться способными к общественному обра-
щению. Таким образом будете вы украшение обще-
ства и приобретете благополучие. 

Из первого в России журнала для детей 
“Детское чтение для сердца и разума”
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

28 ноября, 3 января

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монасты-

рю с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное 
время для совершения покупок, посещения источника (тара прода-
ется в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за 
дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

              * * *
Так сложно бывает порою 
Бороться с потоком страстей.
Нахлынут огромной волною,
А ты отбивайся скорей.

Оденься в одежду смирения,
Меч кротости в руки возьми 
И выйди на поле сражения, 
Но только не упади.

А если упал - поднимайся 
И Господа в помощь зови, 
Стучи в покаяния двери 
И будут открыты они.

Господь не покинет смиренных,
На помощь к тебе Он придёт,
Протянет упавшему руку 
И вслед за собой поведёт.

                    Сестра Анастасия

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.


